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张平院士：高山仰止 景行行止

杨乐先生是我国数学界的一位领袖，他对中国数学事业的发展作出了非常重大的贡

献。他的离世是中国科学院数学与系统科学研究院（以下简称数学院）的巨大损失，

也是中国数学界的巨大损失。我们万分悲痛！

早在 1978 年，数学院的前辈数学家陈景润、杨乐、张广厚等人就已是家喻户晓的科

学明星，我和很多人都是受了杨先生等老一辈数学家的精神鼓舞和感召才投身到国

家的数学事业中的。

我第一次见到杨先生是 1997 年。那时，我刚从南京大学毕业，来到中国科学院数学

研究所（以下简称数学所）做博士后，参加了肖玲先生在晨兴数学中心举办的第一期

偏微分方程研讨班。当时，我正处于科研的迷茫期，一直未能确定研究目标，所以想

去美国再读一个博士学位。我的博士后合作老师张同先生把此事汇报给了时任晨兴数

学中心副主任的杨乐先生。杨先生说：“张平基础不错，应该立足于国内发展，也能

成才！”之后，杨先生亲自帮我联系了美国纽约大学柯朗研究所的林芳华教授，让我

做了一学期的访问学者，晨兴数学中心为我提供了路费资助。在柯朗研究所，我见到

了仰慕已久的在教科书中经常出现的大师，如：P. Lax、L. Nirenburg 等，令我开阔

了视野，找到了兴趣方向，也开启了与林芳华教授长达 20 年的合作研究。2004 年，

我收到柯朗研究所年薪 10 万美元的邀请。我去向杨先生汇报，杨先生给我的建议是：

“可以去，但是一年后必须回来。”正是在杨先生的引导下，2007 年回国后，我便

在数学所工作至今。今天回想起来，这是一个正确的选择，我要感谢杨先生！

杨先生是一位战略科学家。1998 年他受命担任数学院首任院长，带领大家克服重重

困难，使数学院各项工作走上健康发展的轨道，为数学院今天的卓越发展打下了重

要而坚实的基础。在担任中国数学会秘书长期间，他配合理事长吴文俊先生，为中

国数学会加入国际数学联盟作出了重要贡献。2002 年中国成功举办第 24 届国际数

学家大会，也离不开杨先生的奔走、筹划和组织领导。他对中国数学界的影响和贡

献远远超过了他的研究工作本身。

这些年，杨先生非常关心数学院的发展，也一直在思考中国数学的发展。2017 年，



行业动态
COMMUNITY UPDATE

 2023 年第 4 期   中国数学会通讯 55

我就任数学所所长，经常去向杨先生请教、汇报。杨先生给我谈过他的设想，他甚

至提到了数学所到 2030 年时应该是什么样子，2035 年应该发展成什么样子，谈得

非常具体。他的心中早已绘制了一幅数学院乃至中国数学的发展蓝图。

杨先生非常重视人才的引进和培养，关爱年轻人的成长，提携后辈、甘为人梯。

2017 年起，我在数学所组织举办了华罗庚青年论坛，邀请海内外优秀的年轻数学人

才作系列演讲。年近 80 岁的杨先生几乎参加了所有的综合报告活动，他的敬业精神

实在令我们感动。

杨先生一直鼓励年轻人要认真做研究。我就任数学所所长后，工作更忙了，担子更

重了。每次去见杨先生，他都会关切地问我，最近有多少时间用在科研上？有多少

时间用在管理上？“要保证自己的科研时间呀！”杨先生常对我这样说。这些年，

他每次约谈年轻人，都会叫我坐在旁边听。教我怎么做管理者，怎样当领导与同事

交谈。我现在很多工作上的做法都是那个时期跟杨先生学习来的。

杨先生平时话不多，生活简单，不愿意麻烦我们。他习惯每天吃一点儿坚果，在疫

情期间我买给他，他总是要把钱给我。就连杨先生过生日，我们这些晚辈请他吃饭，

他也还是坚持把钱退还给大家。他总是说：“你们不要给我任何东西！”杨先生这

些言行深深影响着我，也为数学院的后来人树立了良好的榜样。

杨先生是熊庆来先生的研究生，因此杨先生常说，他这辈子最骄傲的事情是两名著

名数学家——华罗庚和陈省身，称呼他为师弟。我想杨先生也是时刻用这个标准来

提醒自己、要求自己。他经常告诫我们：“要把全部精力放在数学研究上、把目标

瞄准到世界重大数学难题上。”而今，言犹在耳，却天人永别！

2004 年，世界华人数学家大会在香港举行，杨先生获得 ICCM 陈省身奖。在颁奖典

礼上，杨先生说：“ 奖字拆开，就是将大，我今年 65 岁了，到了我这个年纪，除了

年纪将大，没什么可将大。”今天，我想说，杨先生，您留给我们的精神遗产将被

发扬光大！我们将继续您未竟的事业，让中国数学事业更进一步！

来源：中国科学院数学与系统科学研究院


